
Prédication pour le dimanche 11 août 2024 

11ème dimanche après Trinité 

 Galates 2, 16-21 
 

Pharisiens et collecteurs d’impôts 

16Cependant, nous savons que ce n'est pas sur la base des œuvres de la loi que 
l'homme est déclaré juste, mais au moyen de la foi en Jésus-Christ. Ainsi, 
nous aussi nous avons cru en Jésus-Christ afin d'être déclarés justes sur la base 
de la foi en Christ et non des œuvres de la loi, puisque personne ne sera 
considéré comme juste sur la base des œuvres de la loi. 

17 »Mais si, en cherchant à être déclarés justes en Christ, nous avons été trouvés 
pécheurs nous aussi, cela signifie-t-il que Christ serait un serviteur du péché? 
Certainement pas! 18 En effet, si je reconstruis ce que j'ai détruit[a], je me 
présente moi-même comme coupable, 19 puisque c'est la loi qui m’a amené à 
mourir à la loi afin de vivre pour Dieu. 20 J'ai été crucifié avec Christ; ce n'est 
plus moi qui vis, c'est Christ qui vit en moi; et ce que je vis maintenant dans 
mon corps, je le vis dans la foi au Fils de Dieu qui m'a aimé et qui s'est donné 
lui-même pour moi. 21 Je ne rejette pas la grâce de Dieu; en effet, si la justice 
s'obtient par la loi, alors Christ est mort pour rien.» 

Frères et sœurs en Christ ! 

Il nous est donné de méditer l’épître de Paul aux Galates, adressée dans les 
années 50 après Jésus Christ non pas à une mais à plusieurs communautés de 
Galatie, qui était une province dans ce qui est l’actuelle Turquie, dans la région 
de Ankara. Les Galates seraient un mélange de Celtes tardivement appelés 
Gaulois qui auraient immigré vers l’Est, et de Grecs. Autrement dit » Galates » 
serait le mot grec pour dire celtes/Gaulois. 

Cette lettre de 7 chapitres s’adresse à des chrétiens d’origine païenne, à des 
chrétiens non juifs qu’il avait lui-même évangélisés mais qui, entre temps, ont 

été influencés par des chrétiens judaïsants qui leur ont fait comprendre qu’il 
serait mieux pour eux d’appliquer la loi juive !  

Les chrétiens galates ont donc en quelque sorte fait marche arrière lorsqu’ils se 
sont appliqués à vouloir se soumettre plus à la loi juive, la Torah, qu’au 
commandement de l’amour donné par l’évangile ! Paul est donc inquiet pour 
ces hommes et ces femmes qui se laissent égarer 

A première vue nous pouvons retenir le rapport délicat et vieux comme le 
monde entre la Loi et la Foi. La loi est souvent considérée comme une 
obligation, et souvent dans ce cas l’on ne tient pas compte du second aspect : 
celui où la loi, contrairement à ce que l’on croit, produit la liberté. La loi 
appliquée protège et permet de vivre en sécurité. 

Puis il y a la foi. Mais tout d’abord qu’est-ce que la foi ? Je dirais la foi c’est 
ce qui donne l’espérance qu’il y a encore quelque chose de possible là où la loi 
affirme qu’il n’y a plus rien à faire, que la limite est atteinte, et que tout est fini. 

La pointe du texte ne se trouve-t-elle pas déjà dans le verset 16 qui dit que 
« l’homme est déclaré juste »  ?   

Qu’est-ce à dire dans notre monde d’aujourd’hui où l’on doit tout justifier, 
laisser des traces écrites, fournir des comptes qui sont vérifiés et qui doivent 
être justes ! Des comptes rendus qui doivent être signés… Être « juste » est-ce 
faire les choses bien, comme il faut ? Il est vrai que cela est important aux yeux 
des hommes que l’on soit droit, juste, correct mais pour Dieu qui dépasse notre 
intelligence il y a plus que cela. La justification n’est pas un effort à fournir, ce 
n’est pas une épreuve mais c’est un don de Dieu, c’est une grâce donnée, un 
acte d’amour, un acte gratuit ! Cela ne se demande pas ! Un «  s’il te plaît » ne 
saurait suffire – mais c’est un cadeau que Dieu fait à l’homme qui ne peut qui 
le reçevoir ! C’est cela la nouveauté de l’évangile d’aujourd’hui : Dieu 
considère l’homme comme juste ! Cette compréhension d’un Dieu qui offre 
quelque chose à l’homme est nouvelle car avant c’était l’homme qui voulait 
offrir quelque chose à Dieu ; pour cela il a fait des sacrifices, il a offert des 
sacrifices pendant des siècles. Il a sacrifié une part des récoltes ou du bétail en 
signe de reconnaissance mais aussi lors de situation où il était dans le besoin 
d’en avoir plus, pour que les champs soit plus fertiles et les troupeaux plus gras 
l’année suivante !  



Et puis pour lui-même, toujours à nouveau en quête de sécurité pour la vie 
présente et à la recherche d’assurance pour la vie future ou après la mort, il 
s’est mis à se demander comment cela se passera au dernier jour !  

« l’homme est déclaré juste » signifie que cela ne vient pas de lui mais bien de 
l’extérieur, de plus haut ;de la part de Dieu. Ainsi l’homme ne peut prétendre 
lui-même être juste, cela ne peut que venir d’un supérieur ou d’un vis-à-vis ! 
C’est en cela que cette déclaration est salutaire pour celui qui cherche à se 
sauver lui-même dans sa vie ici-bas et pour l’après mais également pour ceux 
qui ont la prétention d’être capables de se débrouiller tout seul. 

La foi est donc cette espérance de pouvoir aller plus loin, mais aller plus loin 
ne veut pas dire seul ! C’est en acceptant la présence de Dieu, de l’Autre, le 
différent que nous pouvons allez plus loin.  

Un proverbe africain ne dit-il pas : « si tu veux avancer vite vas-y seul ! Si tu 
veux aller loin va avec les autres » ?  Cela est d’autant plus vrai que, dans notre 
société actuelle, nous cherchons de plus en plus à faire les choses seuls. Pensez 
à tous ces tutos sur Internet qui vous permettent de vous débrouiller seul à 
fabriquer quelque chose, à réparer, à réaliser sans beaucoup de frais ! C’est une 
manière de ne pas déranger l’autre ! Et en même temps c’est grâce à la volonté 
de partager, de vouloir aider… que l’on trouve ces tutos gratuits sur le NET car 
il y a toujours quelqu’un qui nous a précédé dans ce que nous faisons, ou ce 
que nous sommes et ce surtout ce que nous voulons être !  

Et il y en a un qui nous précède dans notre vie c’est Jésus Christ. Il attend juste 
d’être sollicité ! Il attend qu’on le sollicite ! Il attend d’être invité dans notre 
vie, lui qui s’est pris le temps, même un jour de Sabbat, pour celui qui était 
dans le doute ! Il ne lui a pas dit d’attendre mais il a placé la vie au-dessus de 
la loi ! Oui souvenez-vous de ce passage dans l’évangile de Matthieu 12, 1-25  
où Jésus traverse un champ de blé – c’est beau un champ de blé, n’est-ce pas ? 
- , à l’exemple de ceux qui en ce moment sont entrain de mûrir et comme on 
aime les voir lors d’une promenade en juillet août ! Mais voilà que ses disciples 
eurent faim et se mirent à cueillir des épis et à en manger les grains. Et quand 
les Pharisiens virent cela ils s’écrièrent « Regarde tes disciples font ce que 
notre loi ne leur permet pas ! »  Et Jésus leur répond : « notre loi permet de 
faire du bien à quelqu’un le jour du sabbat ! »  

Alors, il n’est pas difficile pour nous aujourd’hui de nous reconnaître dans les 
personnages des Pharisiens ou des collecteurs d’impôts : car nous aussi nous 
nous mettons nous-même parfois dans l’embarras. A vouloir faire trop bien, à 
être parfait , nous finissons par tout gâcher ! Nous nous faisons obstacle à nous-
même, en allemand : «  wir stehen uns selbst im weg », en restant figés sur 
notre chemin, dans un couloir étroit, ça bouchonne, et nous empêchons les 
autres et nous même d’avancer !  

Mais le Christ, nous rejoint là où nous sommes dans nos difficultés de la vie et 
nous redit sans cesse son amour malgré et à cause de notre faiblesse !  

Alors finalement, pourquoi lui résistons nous ? Pourquoi chercher ailleurs, 
pourquoi dépenser des fortunes pour notre bien-être et notre Salut alors qu’Il 
nous l’a donné par avance ! 

Alors pécheurs déjà pardonnés, embarquons et faisons-nous pêcheurs 
d’hommes ! Proclamons cette bonne nouvelle à ceux qui se sentent mal aimés, 
isolés.  Nous sommes appelés à la vie et non à la résignation ! Nous n’avons 
pas à nous inquiéter du lendemain mais à vivre aujourd’hui ce temps de grâce ! 

Et notre besoin de justification ne sera plus une demande, mais deviendra sujet 
de louange. Et ce chant (que nous chantons aux EUL)  « Fais paraître ton jour 
et le temps de ta grâce ! » qui a souvent l’air d’une prière de demande deviendra 
une parole d’espérance « que l’homme soit sauvé ! ».  

Mais parfois cela prend du temps, c’est le temps qu’il faut pour comprendre, 
pour découvrir ou redécouvrir ce que l’Écriture nous enseigne depuis des 
siècles, à l’exemple du Réformateur Martin LUTHER qui a tant cherché des 
réponses à ses questions quant au prix du Salut sans avoir pensé à se laisser 
trouver d’abord par Celui qui est réponse, chemin, vérité et vie !  

Il nous a précédé dans notre quête, un chemin nous est déjà ouvert ! Osons, 
osons-nous nous y aventurer ? C’est là ma question !  

A notre tour sentons nous enfin libérés par la Grâce qui nous est donnée ! C’est 
là mon exhortation ! 

Que Dieu bénisse sa Parole et ceux qui la reçoivent ! Amen  

 



 

Proposition de cantiques du recueil Alléluia 

 

44/15 C’est vers toi que je me tourne  

42/02 Du cœur et de la voix  

41/02 Gloire à ton nom ô Dieu de paix 

ARC 890 Viens et nous bénis Dieu de la rencontre 

    

 Fais paraître ton jour et le temps de ta grâce  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prière 

Seigneur nous te louons et te bénissons pour ta Parole, pour ton invitation et 
pour ta Grâce  que tu nous accordes d’être ensemble ce matin. 

Nous remettons entre tes mains ce temps de vacances scolaires, ce temps 
estival. Accorde le repos à ceux qui le cherchent et en ont grand besoin ! 

Nous te confions ceux et celles qui exercent des responsabilités dans la vie 
publique ou dans l’Église, dans les finances, puissent-ils servir, œuvrer, 
travailler avec droiture pour le bien de tous. 

Nous te prions pour tous ceux qui souffrent sur le lieu de leur travail, pour 
ceux qui sont sans emploi, que soit respectée leur dignité. Accordent à ceux 
qui gouvernent d’agir avec respect pour les peuples.  

Nous te prions pour les peuples en guerre ou les victimes des catastrophes 
naturelles, de la sécheresse ou des inondations.  

Nous te prions pour ceux et celles qui souffrent de l’injustice, de 
l’indifférence, de l’exclusion. Fais de nous des artisans de la paix et de la 
réconciliation. 

Nous te confions les enfants, les adolescents, les jeunes, les parents. Nous te 
confions également toutes les personnes qui sont sans enfants. 

Nous te prions pour les familles en deuil. Pour les malades et ceux qui 
soignent ; accorde-leur la force et la patience. 

Nous te prions pour la paroisse, pour les bénévoles, pour l’Église : donne à 
chacun et à chacune de proclamer et de vivre de ton amour… 

Mais lorsque nos mots ne suffisent plus nous te prions avec ceux que ton Fils 
nous a laissés : NOTRE PÈRE... 


